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Amigos todos:
Con gran espíritu de fraternidad 
recibimos esta semana en nuestro país 
al Presidente de Costa Rica, nación 
con la cual compartimos una frontera 
solidaria al igual que similares deseos 
de paz y prosperidad.
Su visita obedeció al interés de conocer 
de primera mano la situación vivida 
en Darién por miles de migrantes de 
nacionalidades diversas que utilizan 
la ruta en tránsito hacia Norteamérica.  
Es una realidad dura y dramática en 
la que convergen factores distintos 
y la cual representa, especialmente 
para nuestro país, un problema de 
dimensiones desbordadas.
Al final del encuentro expusimos a la 
comunidad internacional los alcances 
de esta crisis migratoria y humanitaria, 
subrayando la necesidad de contar 
con la solidaridad, la comprensión y el 
apoyo tanto de los países de la región 
como de todos aquellos relacionados 
de una u otra manera con la situación.
Particularmente agradecí al mandatario 
costarricense su comprensión acerca 
del gran esfuerzo que despliega 
nuestro país para manejar esta crisis 
bajo los exigentes parámetros de los 
derechos humanos, a la vez que reiteré 
la disposición de Panamá al logro de la 
solución más aconsejable que pueda 
alcanzarse en beneficio de la región. 

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

DARIÉN
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PANAMÁ Y COSTA RICA HACEN LLAMADO A LA REGIÓN  

SOBRE CRISIS MIGRATORIA

Los mandatarios de ambos países sostuvieron una reunión de Gabinete Binacional con el objetivo de conversar sobre la situación 
de seguridad y migración que enfrenta la región en los últimos años.

Los presidentes de Panamá, Laurentino Cortizo 
Cohen, y de Costa Rica, Rodrigo Chaves 
Robles, sostuvieron una reunión de Gabinete 
Binacional con el objetivo de conversar 
sobre la situación de seguridad y migración 
que enfrenta la región en los últimos años 
y que cuenta el paso de 415,104 personas 
en lo que va del 2023.  Producto de esta 
reunión, se emitió una declaración conjunta 
entre Costa Rica y Panamá en la que los dos 
pueblos hermanos y vecinos definen un mismo 
objetivo y hablar en una sola voz sobre la crisis 
migratoria de la región. Ambos gobiernos 
hicieron un llamado con sentido de urgencia a 
los países de la región, tanto de origen, paso y 
destino; a los cooperantes y a los organismos 
internacionales, para atender los retos de 
este momento de manera pragmática, sin 
perder de vista las causas de la migración. Este 
reto requiere de una intervención inmediata 
para ajustar la capacidad de ambos países 

en la atención y administración de los flujos 
migratorios, con el propósito de que estos 
sean ordenados y seguros, para los migrantes 
y para las poblaciones de acogida. “Es una 
responsabilidad compartida y el Darién no es 
una ruta”, acota la declaración conjunta.  En el 

En la declaración conjunta se acuerda una reunión urgente de Jefes 
de Estado de la región para abordar el tema y se da la bienvenida a la 
iniciativa de México, que la convoca para el próximo 22 de octubre.
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documento se hace un llamado a una reunión 
urgente de Jefes de Estado de la región para 
abordar el tema y se da la bienvenida a la 
iniciativa de México para convocarla el próximo 
22 de octubre.  Para lograrlo, se considera 
indispensable que participen todos los países, 
de origen, tránsito y destino, para que las 
acciones que emanen de este encuentro puedan 
tener resultados efectivos, tanto inmediatos 
como a largo plazo. “Extendemos una invitación 
a los mandatarios de la región a que visiten 
Darién y puedan palpar la sentida gravedad de 
esta crisis humanitaria”, destaca la declaración 
conjunta. En su intervención, el presidente 
Cortizo Cohen dijo que “cruzar el Darién es un 
infierno”, mientras narraba las experiencias de 
los que han cruzado la selva del Darién en una 
migración irregular muy peligrosa donde se 
han encontrado niños muertos.  “Costa Rica y 
Panamá están trabajando juntos al respecto”, 
agregó. Por su parte, el presidente de Costa 

Rica, comentó que se está hablando con una 
sola voz, compartiendo un objetivo común.  
Un trabajo que requiere trabajo y ayudar a un 
grupo de personas que se han atrevido a pasar 
por este “infierno verde” donde lo que hacen 
es sobrevivir. “No se va a permitir que esos 
grupos, ajenos a nuestros países, afecten a 
nuestras poblaciones”, agregó Chaves.

Es indispensable que en la reunión del 22 de octubre participen los países 
de origen, tránsito y destino, para que las acciones que emanen de esta cita 
puedan tener resultados efectivos, tanto inmediatos como a largo plazo.
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ACUERDAN PASO EXPEDITO Y ORDENADO DE MIGRANTES POR 

FRONTERA EN PASO CANOAS

Los presidentes de Costa Rica y Panamá dieron un espaldarazo a la convocatoria 
efectuada por su homólogo de México para celebrar una reunión de jefes de 
Estado de la región el 22 de octubre.

El acuerdo incluye 200 buses que serán acreditados por ambos países y que pasarán directamente, sin detenerse en Paso Canoas, 
con el fin de mejorar el flujo migratorio en la frontera de ambos países.

Panamá y Costa Rica acordaron que, a partir del lunes 9 de 
octubre, 200 buses que trasladan migrantes irregulares 
serán acreditados para su paso expedito, sin detenerse en 
Paso Canoas, para seguir su destino por Centroamérica. 
El anuncio fue realizado por los presidentes Laurentino 
Cortizo Cohen, de Panamá, y Rodrigo Chaves, de Costa 
Rica, en la conferencia de prensa efectuada tras concluir 
una gira de trabajo por Darién que incluyó el sobrevuelo 
en comunidades por donde ingresan los migrantes, un 
recorrido por la Estación de Recepción de Migrantes 
(ERM) en Lajas Blancas y un Gabinete Binacional en el 
que emitieron una declaración conjunta para hacer un 
llamado a los países de la región con relación a la crisis 
migratoria. “Panamá y Costa Rica tenemos una relación 
especial; Costa Rica es un país amigo, por eso hemos 
acordado hacer un flujo migratorio lo más ordenado 
posible”, dijo el presidente Cortizo Cohen, quien explicó 
que los buses serán debidamente verificados por 
ambos países, con conductores avalados, y tendrán 
seguro internacional. El presidente Chaves señaló que 
la medida ayudará a desahogar el flujo de migrantes en 
Paso Canoas para que Costa Rica sienta lo menos posible 
ese flujo migratorio y con el fin de que los habitantes 
no observen casas de campaña en sus poblados ni los 

otros problemas que acarrea la migración irregular. 
Los presidentes de Costa Rica y Panamá dieron un 
espaldarazo al llamado efectuado por el mandatario de 
México para una reunión urgente el 22 de octubre de los 
jefes de Estado de la región con el fin de tratar la crisis 
migratoria. Al respecto, el presidente Cortizo Cohen dijo 
que esa reunión del 22 de octubre se debe efectuar sin 
excluir a ningún país; deben acudir tanto los de origen de 
los migrantes, los que son paso y las naciones receptoras 
finales de estas personas. “Es un problema tan grande 
que se requiere la participación de todos los eslabones 
de la cadena. Buscamos que en esa reunión se logre 
un flujo migratorio lo más ordenado posible”, expresó 
el presidente panameño. Cortizo Cohen explicó que, 
en su caso, no va a ir a México a un viaje diplomático, 
y exigió que el encuentro que se ha convocado sea 
una reunión franca que tenga como objetivo que estén 
presentes todos los países involucrados y que se logre 
un acuerdo para un flujo migratorio ordenado y seguro. 
Sobre la reunión a que ha convocado el presidente 
de México, el presidente Chaves indicó que Costa 
Rica espera resultados concretos y la consideró como 
una oportunidad para mejorar el flujo migratorio más 
ordenado y seguro.
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CORTIZO COHEN: “HAY QUE GARANTIZAR EL PASO DE LOS MIGRANTES DE  
UNA FORMA SEGURA Y ORDENADA”

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se 
reunió la mañana del 6 de octubre 
con su homólogo de Costa Rica, 
Rodrigo Chaves, en el salón 
diplomático del Aeropuerto 
Marcos A. Gelabert, de Albrook, 
para abordar asuntos sobre 
ambiente, seguridad, colaboración 
fronteriza, el fortalecimiento de 
la Alianza para el Desarrollo en 
Democracia y la crisis migratoria 
irregular por el Tapón del Darién. 
Cortizo Cohen destacó que hay 
que garantizar el paso de los 
migrantes de una forma segura 
y ordenada. El mandatario 
panameño precisó que Panamá 

En una reunión oficial en el salón diplomático del Aeropuerto Marcos A. Gelabert, los 
presidentes de Panamá, Laurentino Cortizo Cohen, y de Costa Rica, Rodrigo Chaves, 
dialogaron sobre medio ambiente, seguridad, colaboración fronteriza, fortalecimiento 
de la Alianza para el Desarrollo en Democracia y la crisis migratoria en Darién. 

El presidente costarricense, Rodrigo Chaves, indicó que Panamá y Costa Rica están 
atendiendo con importancia el tema de la migración irregular.

En lo que va de 2023, por Darién han ingresado de forma irregular 415,104 
migrantes, superando los ingresos históricos de 2021 (133,726) y 2022 (248,284).  

hace un esfuerzo titánico para 
atender a los miles de migrantes 
irregulares que atraviesan la 
peligrosa jungla del Darién, con 
el propósito de salvaguardar sus 
vidas; sin embargo, “esta crisis 
es una situación insostenible 
que a los panameños nos afecta 
directamente”. Por su parte, el 
gobernante costarricense indicó 
que Panamá y Costa Rica están 
atendiendo con importancia el 
tema de la migración irregular. 
El jefe de Estado panameño 
estuvo acompañado por los 
ministros de Relaciones Exteriores, 
Janaina Tewaney Mencomo; y de 
Seguridad, Juan Pino. En tanto 
que con el presidente Chaves, 
participaron el canciller, Arnoldo 
André Tinoco, y el ministro de 
Seguridad, Mario Zamora Cordero.
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Junto a su homólogo de Costa Rica, 
Rodrigo Chaves, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, realizó un sobrevuelo en 
la región fronteriza con Colombia, 
específicamente en los puntos 
donde se registra el ingreso de 
migrantes procedentes del sur del 
continente, como parte de la visita 
oficial del dignatario del vecino país. 
Una de las áreas que sobrevolaron 
los mandatarios fue Tres Bocas, que 
es la zona fronteriza que forma parte 
de la ruta que actualmente se utiliza 
para la movilidad migratoria irregular. 
Su nombre se origina porque allí 
convergen los ríos Marragantí, 

MANDATARIOS SOBREVUELAN SITIOS DE DARIÉN POR DONDE  

INGRESAN MIGRANTES IRREGULARES  

El presidente de Panamá, Laurentino Cortizo Cohen, y su homólogo de Costa Rica, 
Rodrigo Chaves, se trasladaron a la Estación de Recepción Migratoria en Lajas Blancas, 
Darién.

En Lajas Blancas se ordenan los flujos migratorios y se establecen algunos 
controles de seguridad; allí el Estado panameño, con el Sistema de Naciones 
Unidas, brinda atención integral.

Turquesa y Cañas Blancas. Se ubica a 
unos 5 kilómetros de la frontera con 
Colombia. La otra comunidad fue 

Canaán Membrillo, aldea utilizada 
por migrantes como paso irregular 
para atravesar la selva de Darién. Es 
la comunidad de la comarca Emberá 
Wounaan donde se ubica el primer 
control fronterizo panameño en la 
región selvática darienita. También 
sobrevolaron Bajo Chiquito, un 
pueblo ubicado en el centro del 
Tapón del Darién dentro de la 
comarca Emberá Wounaan; cuenta 
con una población cercana a los 300 
habitantes. Diariamente recibe casi 
3 veces la cantidad de su población 
por la entrada de migrantes. Esta 
comunidad presenta afectaciones 
de carácter ambiental y sociocultural. 
El sobrevuelo culminó en la 
Estación de Recepción Migratoria 
(ERM) de Lajas Blancas, donde los 
mandatarios hicieron una inspección 
del movimiento migratorio que se 
registra. También las autoridades 
panameñas explicaron a las de Costa 
Rica los alcances de la operación de 
flujo controlado que se ejecuta en la 
zona.
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CONSEJO DE GABINETE APRUEBA RETIRO DEL 
CONTRATO MINERO DE LA ASAMBLEA NACIONAL

En su sesión del 3 de octubre, 
el Consejo de Gabinete autorizó 
al ministro de Comercio e 
Industrias, Federico Alfaro, para 
solicitar a la Asamblea Nacional 
el retiro del proyecto de ley 
1043, que aprueba el contrato 
de concesión minera celebrado 
entre el Estado panameño y la 
sociedad Minera Panamá, S.A. 

El Ejecutivo detalló que se harán los ajustes requeridos y señalados por la Comisión de 
Comercio del Órgano Legislativo. 

para hacer los ajustes requeridos 
y señalados por la Comisión de 
Comercio del Órgano Legislativo. 
La medida obedece al estilo del 
Gobierno Nacional que es de 
puertas abiertas y escucha a todos 
los sectores. Durante las semanas 
del amplio debate se atendieron 
las opiniones de organizaciones, 
gremios, sindicatos, ciudadanos 
y moradores de áreas aledañas 
a la concesión minera, tanto en 
la Asamblea Nacional como en 
las visitas a las comunidades de 
Coclesito, La Pintada y Miguel 
de la Borda, que hicieron 
señalamientos al proyecto de 
ley. Cumplido este proceso 
y habiendo atendido las 
inquietudes de la ciudadanía 
sobre el contrato minero, en 
los próximos días el Ejecutivo 
trabajará de forma conjunta con 
la empresa Minera Panamá para 
acordar las redacciones que 
resuelvan los puntos indicados 
por la Comisión de Comercio de 
la Asamblea Nacional.

La medida obedece 
al estilo del Gobierno 
Nacional, que es de 
puertas abiertas y 
escucha a todos los 
sectores.
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El Presidente de la República hizo un reconocimiento a los productores panameños que, aun en tiempo de pandemia, 
continuaron su faena e incrementaron la producción para proveer de alimentos a la población, contribuyendo a la paz social y 
aportando a la economía.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, recibió un reconocimiento “a sus méritos y a 
su valiosa contribución a la seguridad alimentaria y la 
agricultura sostenible en su país y en la región de las 
Américas” durante la inauguración, el 3 de octubre, 
de la Conferencia de Ministros de Agricultura de 
las Américas 2023 y XXII Reunión Ordinaria de la 
Junta Interamericana de Agricultura (JIA). En este 
evento regional, que se realizó en San José, Costa 
Rica, estuvieron presentes Mohamed Irfaan Ali, 
presidente de la República Cooperativa de Guyana, 
miembros de 34 Estados con sus delegaciones y 

representantes del máximo órgano de gobierno 
del Instituto Interamericano de Cooperación para 
la Agricultura (IICA), encabezado por su director 
general, Manuel Otero. Al hacer uso de la palabra, 
el presidente Cortizo Cohen agradeció la distinción 
y dijo que es “un privilegio que recibo con gran 
aprecio y humildad. Comparto este honor con 
las valientes mujeres y hombres que cultivan 
la tierra fértil, y con todos los que contribuyen 
con su esfuerzo, desde los distintos sectores 
de la sociedad, para consolidar la seguridad 
alimentaria y la agricultura sostenible en todo el 

RECONOCEN CONTRIBUCIÓN DEL PRESIDENTE CORTIZO COHEN A  

LA SEGURIDAD ALIMENTARIA
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La distinción tuvo lugar en el marco de la Conferencia de Ministros de Agricultura de las Américas 2023 y la Vigésima Segunda 
Reunión Ordinaria de la Junta Interamericana de Agricultura (JIA).

Este encuentro fortalece la Alianza Continental para la Seguridad Alimentaria 
y el Desarrollo Sostenible al consolidar posiciones comunes y compromisos en 
beneficio del sector agrícola y rural en todas las regiones de América.  

Cortizo Cohen participó de la firma del Acuerdo General 
de Cooperación Técnica entre la Fundación Premio 
Mundial de la Alimentación y el Instituto Interamericano 
de Cooperación para la Agricultura. 

continente”. El mandatario hizo un reconocimiento 
a los productores panameños que aún durante la 
pandemia continuaron su faena, incrementando la 
producción del sector agropecuario para proveer 
de alimentos a la población en momentos críticos, 
con lo cual contribuyeron a la paz social y aportaron 
a la economía. Este importante encuentro permite 
fortalecer la Alianza Continental para la Seguridad 
Alimentaria y el Desarrollo Sostenible al consolidar 
posiciones comunes y compromisos concretos en 
beneficio del sector agrícola y rural en todas las 
regiones de América.  “Nuestra administración ha 
dado un impulso decisivo al sector agropecuario, 
como factor estratégico del desarrollo nacional. 
Creamos la Ley de Política Agroalimentaria de 
Estado, que blinda al sector y garantiza la estabilidad 
de la producción agropecuaria en largo plazo”, 
explicó. Asimismo, agregó que durante su gestión 
se creó la Autoridad Panameña de Alimentos (APA), 
que regula y ordena las importaciones para evitar 
lesionar a los productores, especialmente en los 

periodos de cosecha. Además, se establecieron 
mecanismos para la compra por parte del Estado 
de la producción agropecuaria nacional. “Panamá 
reconoce la importancia de la innovación y la 
tecnología en el desarrollo agropecuario; en los 
próximos meses se iniciará el establecimiento 
del Centro de Investigación y Producción de 
Agricultura en Ambiente Controlado, único en 
su tipo en América Latina y el Caribe”, anunció. 
Finalizó comentando su orgullo por representar a 
Panamá en esta importante conferencia, la que es 
una oportunidad para fortalecer aún más la relación 
con el IICA, la que reafirma el compromiso con el 
desarrollo sostenible de la agricultura. Durante 
esta conferencia internacional, el presidente 
Cortizo Cohen participó de la firma del Acuerdo 
General de Cooperación Técnica entre la Fundación 
Premio Mundial de la Alimentación y el Instituto 
Interamericano de Cooperación para la Agricultura, 
que tiene por objetivo realizar esfuerzos conjuntos 
para el desarrollo de programas sostenibles.
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El ministro de la Presidencia, José Simpson Polo, 
en compañía de la ministra de Educación, Maruja 
Gorday de Villalobos, participó el 5 de octubre 
en la presentación del Informe de Ejecución 
de CON Escuelas 2023. Gorday de Villalobos 
agradeció al equipo conformado por ministerios, 
gobernaciones, entre otros, el apoyo al programa 
y anunció que en las próximas semanas iniciará 
el CON Escuelas 2024.
También destacó que, para 
el próximo año, el 41% del 
presupuesto de la entidad 
será destinado a inversión. 
Durante la reunión, que 
se realiza en la segunda 
semana del último 
trimestre del año lectivo, 
se presentó un resumen de 
todas las reparaciones que 

se hicieron en las escuelas desde septiembre de 
2022 hasta el 7 de agosto pasado. Se atendieron 
1,615 centros educativos a nivel nacional; y 
entre los proyectos terminados hay 5 centros 
educativos. También se informó de que existen 
proyectos en ejecución en 107 centros educativos. 
Por su parte, el ministro Simpson felicitó al 
equipo de CON Escuelas por el trabajo realizado 

y los exhortó a mantener el 
entusiasmo para el 2024. 
En la reunión también 
participaron el viceministro 
de Infraestructura del 
Meduca, Ricardo Sánchez; 
la gobernadora de Panamá 
Oeste, Sindy Smith; 
directoras regionales de 
Educación, entre otras 
autoridades.

EN 2023, SE REHABILITARON 1,615  
CENTROS EDUCATIVOS A NIVEL NACIONAL

El 41% del presupuesto del Meduca para el próximo año será destinado a inversiones.

En las próximas semanas iniciará CON Escuelas 2024.
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AVANZA CONSTRUCCIÓN DE  

CENTROS DEPORTIVOS Y DE SALUD

El Minsa informó que en octubre se inaugurarán los centros de Salud en Caimitillo y El Valle de Antón.

En la sesión del 2 de octubre del Gabinete de 
Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, 
encabezada por el ministro de la Presidencia, José 
Simpson Polo, el viceministro, Carlos García, y el 
secretario de Asociación Público Privada, Saleh Asvat, 
se informó del avance de obras de infraestructura 
deportivas, de salud y habitacional en varias 
provincias del país. En esta reunión, los ministerios de 
Salud y Vivienda, así como Pandeportes, presentaron 
los avances de varios proyectos. Luis Denis Arce, 
director de Pandeportes, informó sobre adelantos en 
obras como el Estadio Roberto Mariano Bula, en la 
provincia de Colón, que registra un 57.47%. Destacó 
que el Armando Dely está a la espera del refrendo 
de Contraloría; en el Ismael Laguna, se elevó el acto 
público la semana pasada y se recibirán ofertas a final 
del mes. En cuanto al Gimnasio de Salud, registra un 
avance de 80%. También dijo que este mes irá a acto 
público la nueva arena Teófilo “Panamá” Al Brown 
y el Complejo Deportivo de Palmas Bellas registra 

Este mes se realizará el acto público para la nueva arena Teófilo ‘Panamá’ Al Brown.

un 19.55% de avance. En tanto, el ministro de Salud, 
Luis Francisco Sucre, indicó que este mes de octubre 
se podría inaugurar los centros de Salud de El Valle 
de Antón (100%), y el de Chilibre y de Caimitillo. Por 
su parte, el ministro de Vivienda, Rogelio Paredes, 
dio los avances de algunos proyectos, como Fondo 
Solidario de Vivienda, Recuperando Mi Barrio, 
Techos de Esperanza, Ciudad Esperanza, Renovación 
Urbana de Colón, entre otros.
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El Gobierno Nacional busca paliar los efectos derivados de la situación económica que aún está presente en algunos sectores de la 
población como consecuencia de la pandemia por Covid-19.

HASTA OCTUBRE, EXTIENDEN  

VIGENCIA DEL VALE DIGITAL

El Consejo de Gabinete del 3 de octubre, 
encabezado por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, autorizó la asignación 
de los recursos financieros que demanda la 
ejecución del Plan Panamá Solidario para cubrir 
el costo del apoyo solidario, en la modalidad de 
Vale Digital, correspondiente al mes de octubre 
de 2023. Mediante la modalidad del Vale Digital 

Este apoyo económico beneficia 
a más de 150 mil personas de 
los sectores más vulnerables 
socialmente.

se benefician más de 150 mil personas de los 
sectores más vulnerables socialmente, quienes 
deben cumplir con la corresponsabilidad señalada 
en el decreto que establece el marco regulatorio 
del beneficio. Los beneficiarios reciben B/.120 
por mes que pueden hacer efectivo a través de 
la cédula de identidad personal en los comercios 
para compra de alimentos, productos de higiene 
y medicamentos. Con el Vale Digital, el Gobierno 
Nacional busca paliar los efectos derivados de la 
situación económica que aún está presente en 
algunos sectores de la población panameña como 
consecuencia de la pandemia por la enfermedad 
de la Covid-19.
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El Despacho de la Primera Dama, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, realizó el martes 3 de 
octubre una Feria de Salud para 
la Mujer, en el Parque Recreativo y 

Cultural Omar, beneficiando a cerca 
de 500 damas. Colón de Cortizo 
anunció que, con esta feria, se dio 
inicio al Mes de la Cinta Rosada, 
en que las unidades móviles Salud 

CON FERIA DE SALUD PARA LA MUJER, SE INICIAN ACTIVIDADES  

DEL MES DE LA CINTA ROSADA

Cerca de 500 personas participaron de la jornada de salud para las damas.

También se llevó servicios de instituciones, empresas privadas y fundaciones.

Sobre Ruedas redoblan esfuerzos 
para apoyar a las instituciones de 
salud con exámenes y mamografías. 
Las cuatro unidades móviles “Salud 
Sobre Ruedas” ofrecieron exámenes 
gratuitos como: mamografías (175) 
y electrocardiogramas (150). El 
programa Ver y Oír para Aprender 
realizó tamizaje visual con entrega 
de lentes de lectura (150). La Caja 
de Seguro Social realizó jornada 
de vacunación; el Ministerio de 
Salud brindó promoción de salud y 
atención con nutricionistas; además 
hospitales privados y aseguradoras 
realizaron toma de presión y de 
glicemia. Asimismo, se realizó una 
tómbola donde las participantes 
se llevaron desde kits de belleza 
hasta cupos para mamografías en 
hospitales privados. En esta feria 
de salud hubo cerca de 30 “stands” 
de diversas instituciones, empresas 
privadas y fundaciones. Las asistentes 
agradecieron a la primera dama la 
organización del evento, en el que 
se ofrece servicios gratuitos de salud 
especializados a la población. 

En la actividad se ofrecieron de forma gratuita mamografías (175), 
electrocardiogramas (150) y tamizajes visuales del programa Ver y Oír para Aprender. 
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Las clínicas móviles “Salud Sobre 
Ruedas”, del Despacho de la 
Primera Dama, han redoblado 
esfuerzos para el mes de octubre, 
que se dedica a la prevención 
del cáncer, brindando diversos 
servicios de salud. En el mes 
de la lucha contra el cáncer de 
mama, se espera realizar más 
de 1,600 mamografías en las 
cuatro unidades móviles “Salud 
Sobre Ruedas”. Algunos de 
los puntos donde estarán las 
clínicas móviles son: Panamá, Los 
Santos, Herrera, Chiriquí, Panamá 
Oeste, Coclé y Bocas del Toro. 
Los servicios que se brindarán 
son: mamografías, ultrasonidos, 
toma de Papanicolaou, 
electrocardiograma, vacunación, 

Desde el inicio de la actual administración hasta la fecha, las unidades móviles 
de atención del Despacho de la Primera Dama han realizado más de 23,000 
mamografías.  

CLÍNICAS SALUD SOBRE RUEDAS  
CONTINÚAN RECORRIDO POR EL PAÍS

En el mes dedicado a la prevención del cáncer, estas unidades de atención redoblan 
esfuerzos para atender a la mayor cantidad de personas. 

Los ciudadanos pueden consultar el calendario de las clínicas móviles en las redes del 
Despacho de la Primera Dama.

Año   .............. Cantidad 
2019  ............. 3,304
2020   ............ 2,747
2021  ............. 8,732
2022   ............ 5,880
2023  ............. 3,000 (a la fecha)

Mamografías realizadas

medicina general y promoción 
de salud. La atención es por 
orden de llegada y los cupos 
son limitados. Desde que inició 
la gestión hasta la fecha, las 
unidades móviles del Despacho 
de la Primera Dama han realizado 
más de 23,000 mamografías.  
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VERIFICAN CUMPLIMIENTO DE OFERTAS  

DURANTE EL ‘BLACK WEEK’

La Autoridad de Protección al Consumidor y 
Defensa de la Competencia (Acodeco) verificó 
1,260 locales comerciales de todo el país durante 
el “Black Week”, acción que dio como resultado la 
identificación de 59 anomalías en la publicidad. La 
falta más encontrada en esta venta especial fue la de 
no señalar la fecha de duración de las ofertas. A los 
agentes económicos responsables de estas faltas se 
les levantó el acta respectiva para la investigación 
correspondiente. También se detectaron tres faltas 
de precio a la vista. En cuanto a la verificación de 
productos, se detectaron 133 vencidos, 90 sin 
precio, 18 deteriorados y 13 sin fecha de expiración. 
Cabe señalar que, en el operativo efectuado el año 
pasado, se encontraron 51 faltas a la veracidad 
de la publicidad. La Acodeco les recuerda a los 
consumidores que, para cualquier reclamo de 
alguna mercancía adquirida en el “Black Week”, es 
importante presentar la factura respectiva. El Sistema 
de Información y Denuncia Institucional (Sindi), 
que funciona las 24 horas los 7 días, y el acceso es 
mediante el WhatsApp y Telegram al 6330-3333, 
las cuentas de las redes sociales AcodecoPma en 
Facebook, Twitter y la página web de la institución, se 
encuentra a disposición de todos los consumidores. 

Inspectores de Acodeco detectaron 59 anomalías en la publicidad durante la vigencia de esta actividad comercial que busca 
reactivar la economía.

No indicar la fecha de duración. 
Sin señalar las cantidades a ofertar. 
No establecieron si la venta era parcial o total.
Con fecha vencida de la venta especial.
Excedieron los 3 meses.
Venta de productos sin el doble precio. 
Oferta con porcentaje, sin precio regular.
Publicidad confusa. 
Publicidad no veraz. 
Falta de información. 
Incumplimiento de publicidad. 

Irregularidades detectadas:
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PROMUEVEN  

COOPERATIVISMO ESCOLAR

Jóvenes cooperativistas de todo el país se dieron cita en este evento, organizado por 
el Ipacoop, con el fin de promover este tipo de organizaciones entre los estudiantes.

La ministra de Educación, Maruja Gorday de Villalobos, junto al 
director ejecutivo del Ipacoop, Edwin Navarro, en la ceremonia 
de premiación del Concurso Nacional de Mural y Dibujo.

Panelistas del Ipacoop e invitados especiales compartieron sus 
experiencias con los jóvenes.

Con la participación de más de 120 
estudiantes de diferentes puntos del 
país, se realizó el III Foro de Jóvenes 
Cooperativistas, organizado por 
el Instituto Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop). En este 

evento, el primero que se realiza 
de forma presencial, se abordaron 
temas como Creciendo en 
Cooperativismo y Experiencias 
Sembrando Futuro. La ministra 
de Educación, Maruja Gorday de 

En el país –en el que operan 72 cooperativas juveniles 
escolares- recientemente el Meduca y el Ipacoop, 
firmaron un convenio para promover la enseñanza 
del cooperativismo en los centros escolares. 

Villalobos, destacó la importancia 
del trabajo en equipo, que es una 
de las normas que promueve el 
cooperativismo, ya que cuando 
se une fuerza es más fácil alcanzar 
los objetivos. Por su parte, el 
director ejecutivo del Ipacoop, 
Edwin Navarro, hizo referencia 
a la importancia de desarrollar 
el cooperativismo juvenil en los 
centros escolares y añadió que 
darle un impulso al cooperativismo 
juvenil es una de las prioridades de 
su administración. En el país operan 
72 cooperativas juveniles escolares 
y recientemente el Ipacoop y el 
Ministerio de Educación firmaron 
un convenio de cooperación 
para promover la enseñanza del 
cooperativismo en los centros 
escolares. Durante el evento 
también se realizó la Premiación 
del Concurso Nacional de Mural y 
Dibujo alusivo a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible y los jóvenes 
finalistas recibieron premios por 
parte del Ipacoop, las cooperativas 
y la Junta Comunal de Río Abajo; y 
“tablets” por parte del Meduca.
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ESCUELA DE FELIPILLO CONTARÁ CON  

MODERNAS INSTALACIONES

El Ministerio de Educación avanza en la construcción y 
remodelación del Centro Educativo Francisco de Miranda, 
ubicado en Felipillo, corregimiento 24 de Diciembre, 
proyecto que se realiza con una inversión de B/.17.9. El 
centro escolar, cuya matrícula es de 3,507 niños y jóvenes, 
es uno de los tres planteles educativos de Panamá Este que 
brinda enseñanza desde el nivel inicial hasta la premedia. 
La obra contempla la remodelación de los edificios 1, 2, 4, 
5, 6, 7 y 8; construcción de tres pabellones de tres niveles y 
otro de cuatro, cerca perimetral, dos canchas sintéticas, dos 
tanques de reserva de agua potable, otro para el sistema 
húmedo contra incendios, tres garitas de seguridad, 
estacionamientos, gimnasio, cámaras, infraestructura de 
data e internet, alarma contra incendios y contra robos. La 
estructura escolar tendrá laboratorios de lenguas, biología, 
química, física e informática; cafetería-comedor, planta de 
tratamiento de aguas servidas, acometida eléctrica y una 
plaza para actos cívicos.

La obra registra un avance del 60% y 
beneficiará a 3,500 estudiantes desde el 
nivel inicial hasta la premedia. 

En noviembre próximo, se entregará la primera etapa del proyecto.
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Más de 200 personas, entre 
emprendedores, estudiantes, 
docentes y líderes empresariales 

de todo el país, se reunieron en la 
ciudad de Santiago de Veraguas 
en el Primer Simposio Empresarial 

SIMPOSIO EMPRESARIAL PARA  

MICROEMPRENDEDORES

Se plantearon las acciones que deben tomar en conjunto el sector público y privado, 
con el fin de lograr que se mantenga el crecimiento.

Mipyme, que tuvo como tema 
central “Desafíos y Oportunidades 
de la Mipyme en Panamá”. La 
jornada educativa, organizada y 
desarrollada en conjunto entre el 
sector público y sector privado, 
fue dictada con la intención 
de aumentar los niveles de 
competitividad de los empresarios 
del sector. El simposio fue 
organizado por la Federación de 
Cámaras de Comercio de Panamá, 
la Cámara de Comercio de Panamá 
y la Autoridad de la Micro, Pequeña 
y Mediana Empresa (Ampyme).  El 
director de Ampyme, Oscar Ramos 
Jirón, hizo una presentación sobre 
los programas que mantiene 
la institución a favor de los 
emprendedores y comerciantes 
de las empresas del sector y cómo 
pueden hacer para beneficiarse de 
estos. De parte del sector privado, 
se hizo un diagnóstico sobre la 
realidad de las mipymes y las 
acciones que se deben tomar en 
conjunto entre el sector público 
y privado, con el fin de lograr 
que se mantengan los niveles de 
crecimiento.

La jornada educativa se realizó con la intención 
de aumentar los niveles de competitividad de los 
empresarios de las mipymes.
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El Ministerio de Educación (Meduca) y la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) galardonaron a los estudiantes 
que presentaron los mejores proyectos por 
categorías, en la Feria Científica Nacional del 
Ingenio Juvenil 2023. En este encuentro nacional 
de investigación científica participaron más de 
170 jóvenes de escuelas oficiales y particulares, 
que presentaron 88 proyectos desarrollados 
en sus regiones escolares. Este evento ferial 
crea un espacio en que los jóvenes comparten 
sus conocimientos y divulgan los resultados de 
sus trabajos investigativos, desarrollados en las 
áreas de biología, ciencias ambientales, ciencias 
de la computación, ciencias sociales y del 
comportamiento, física y matemáticas; ingeniería 

y tecnología, química, salud y medicina. Las 
regiones educativas participantes fueron Bocas 
del Toro, Chiriquí, Coclé, Colón, San Miguelito, 
Veraguas, Los Santos, Herrera, Darién, Panamá 
Centro, Este, Oeste y las comarcas Ngäbe Buglé 
y Guna Yala. Los ganadores por área temática 
fueron los siguientes: en biología, el primer 
lugar fue para Nahomi Esther Vidal Guardia. En 
ciencias ambientales, triunfaron Lía Victoria De 
León De Hoyos y María Gabriela Madrid López; 
en ciencias de la computación, como ganadoras 
resultaron Valery Alitt Montenegro Moreno y 
Camila Paola Velásquez Briceño; en ciencias 
sociales y del comportamiento, los honores 
fueron para Jesús Antonio Cedeño Gutiérrez y 
Enith Domínguez. 

FERIA DEL INGENIO JUVENIL PREMIA 

MEJORES PROYECTOS DE 2023

La actividad estudiantil promueve la investigación y el aprendizaje.

Los tres primeros lugares recibirán una pasantía académico - científica 
y representarán al país en eventos científicos internacionales.
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 Unos 10,000 pequeños productores agrícolas de todo 
el país están siendo beneficiados con la entrega de 
fertilizante y bioestimulante, a través de la Dirección 
Nacional de Agricultura del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), como parte de las acciones del 
Plan Sequía, cuyo lema es “A un productor preparado 
no se le secan las plantas ni se le muere el ganado”. 
El apoyo a los productores se realiza mediante 
el suministro de 22,000 quintales de fertilizante 
completo a 5,500 pequeños productores en todas las 
direcciones regionales de Servicios Agropecuarios 
del MIDA; 10,000 litros de bioestimulante para 2,500 
pequeños productores de plátano en las provincias 
de Bocas del Toro y Chiriquí; y 4,000 litros de 
bioestimulante para 2,000 pequeños productores de 
arroz, maíz, yuca y frijol en Chiriquí. Un informe de la 
Dirección de Agricultura detalla que, en la provincia 
de Chiriquí, 600 productores recibirán fertilizante 
completo, mientras que, en Veraguas (450), Herrera 
(970), Coclé (550), Panamá Este (450), Colón (400), 
Panamá Este (400), Los Santos (980), Bocas del Toro 

(200), Darién (400) y la comarca Ngäbe Buglé (100). 
En cuanto al bioestimulante orgánico para cultivo de 
plátano, 500 productores lo recibirán en Chiriquí y 
2,000 en Bocas del Toro. Para el cultivo de arroz, maíz, 
yuca y frijol, se apoyará a 2,000 pequeños agricultores 
chiricanos.

INSUMOS A PEQUEÑOS PRODUCTORES PARA HACERLE FRENTE AL 

FENÓMENO DE EL NIÑO
La distribución de estos productos es parte de las acciones del Plan Sequía, cuyo lema 
es “A un productor preparado no se le secan las plantas ni se le muere el ganado”.

Los fertilizantes y bioestimulantes son entregados por la Dirección de Agricultura.
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MAMÓN CHINO CHIRICANO INCURSIONA EN EL  

MERCADO DE NUEVA YORK

Se trata de un envío de 54 cajas con la fruta hacia el exigente mercado de Nueva York, 
Estados Unidos.

Técnicos de Sanidad Vegetal durante los monitoreos a las plantaciones. 

La primera exportación de mamón 
chino panameño se efectuó 
recientemente, anunciaron 
autoridades del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA) 
en Chiriquí. Se trata del envío de 
54 cajas que contenían la fruta 
hacia el exigente mercado de 
Nueva York, Estados Unidos. Esta 
es otra puerta que se abre en el 
mercado internacional, aseguró 
el director regional del MIDA, 
Alcibíades Arauz, al referirse a 
este importante hito que da fe 
del esfuerzo de los agricultores 
en mejorar la calidad de sus 
productos.  Con esta gestión, 
realizada por la empresa AM y 
Asociados, es posible que las 
exportaciones de mamón chino 
continúen, con lo cual se amplía la 
gama de productos que se envían 
desde Chiriquí hacia el extranjero, 
entre estos banano, café, piña, 
papaya y hongos comestibles. 
Juan Batista, de la Coordinación 
Regional de Sanidad Vegetal, 
informó que parte de la acción 
del MIDA es acompañar a 
los agroexportadores en sus 
emprendimientos, y se cumple 
con un programa de vigilancia 
fitosanitaria, donde los técnicos 
realizan el monitoreo para verificar 
el movimiento poblacional de 
moscas de las frutas. En el caso 
del mamón chino, la carga debe 
ir libre de cochinilla (4 especies 
diferentes de este insecto), como 
se indica en las exigencias del 
mercado estadounidense para 
los productos importados.

El producto exportado cumplió con el protocolo de la APHIS (Servicio de 
Inspección Sanitaria de Animales y Plantas) en cuanto a fitosanidad.
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JENGIBRE PANAMEÑO SE ABRE PASO EN 

MERCADOS INTERNACIONALES

El mayor importador del jengibre panameño es España, país del que se percibe el 
59.64% de los ingresos.

Las exportaciones hasta junio de 2023, con respecto al año 2022, aumentaron en cerca 
del 31%, mientras que, en el mismo periodo, los ingresos se incrementaron en un 30%.

Un total de 275,092 kilos de 
jengibre se han exportado 
desde 2021 hasta junio de 
2023, a través de diferentes 
empresas, lo que generó 
un ingreso de B/.379,670, 
de acuerdo con informes 
de la Dirección Nacional de 
Agronegocios del Ministerio 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA). En Panamá, se registra 
la producción de jengibre 
en Chiriquí, Panamá Oeste, 
Darién, Colón y Panamá Este, 
y se concentra este cultivo en 
áreas de Panamá Este, región 
que proporciona a su vez el 
jengibre exportado, a través 
de las diferentes empresas que 

participan en esta actividad. 
El jengibre genera ingresos a 
familias rurales de pequeños 
productores, muchos de ellos 
ubicados en áreas de difícil 
acceso que les dificulta el 
traslado de la producción 
hacia Merca Panamá, principal 
centro de comercialización. El 
referido informe destaca que el 
mayor importador del jengibre 
panameño es España, país del 
que se percibe el 59.64% de los 
ingresos, seguido de Estados 
Unidos (20.36%) y el remanente 
se distribuye entre Bélgica y 
Países Bajos. Las exportaciones 
panameñas se realizan a través 
de las empresas Rid Trading 
Group, S.A., Panamá Squash, 
Grupo R y M S.A. y Estrada 
Company.
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ACCESO FINANCIERO A ORGANIZACIONES   

AMBIENTALES COMUNITARIAS

A nivel nacional, MiAmbiente ha formalizado la creación de  238 OBC, para la gestión 
ambiental comunitaria.

Con estas acciones se reafirma el compromiso con el crecimiento integral 
sosteniendo la sociedad, que construye su desarrollo en la igualdad de 
oportunidades. 

Conscientes en la importancia 
de promover la participación 
ciudadana y la educación 
ambiental no formal e informal, el 
Ministerio de Ambiente y el Banco 
Nacional de Panamá firmaron un 
convenio de cooperación con el 
objetivo de garantizar una gestión 
financiera en las Organizaciones de 
Base Comunitaria (OBC) del país. 
Con este paso, se da la apertura 
de cuentas de ahorros accesibles 
y manejables para las OBC, 
con la finalidad de que puedan 
tener acceso a depósitos de 
inversión que les permita ejecutar 
proyectos con enfoque en los 
objetivos de desarrollo sostenible 
y la participación ciudadana. 
Las acciones conjuntas entre el 
Banco Nacional y el Ministerio de 
Ambiente son el marco regulatorio 
de una mutua colaboración, 
tendiente a lograr financiamiento 
en producción sostenible y 
amigable con la biodiversidad, 
para mejorar las capacidades 
de las OBC. Durante el acto de 
firmas, el ministro de Ambiente, 
Milciades Concepción, expresó 
que MiAmbiente tiene la prioridad 
de trabajar con las comunidades 
más vulnerables del país, mediante 
el desarrollo comunitario para 
el mejoramiento de su calidad 
y condiciones de vida, a través 
de planes, programas, proyectos 
y/o actividades ambientales que 
se dirijan a superar los retos y 
desafíos nacionales y mundiales, 
especialmente, al cambio.  
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Buscan incrementar las oportunidades de desarrollo en las comunidades a través 
del aprovechamiento de los recursos naturales de manera sostenible.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) realizó la 
presentación del Estudio Potencial 
Ambiental Comunitario dentro del 
Plan Colmena (EPAPLAC) en las 
provincias de Herrera y Los Santos, 
para el desarrollo de estrategias y 
el buen aprovechamiento de los 
recursos naturales existentes en estas 

dos regiones de Azuero. Melitza 
Tristán, directora nacional de Cultura 
Ambiental de MiAmbiente, explicó 
que el estudio que se presentó 
tiene como base la búsqueda del 
potencial ambiental dentro de las 
comunidades que pertenecen al 
Plan Colmena en ambas provincias, 
muchas de las cuales se ubican 

El Plan Colmena es una estrategia del Gobierno Nacional para promover en las 
comunidades más vulnerables programas que mejoren la calidad de vida.

PRESENTAN ESTUDIO AMBIENTAL 

COMUNITARIO PARA PLAN COLMENA
dentro de áreas protegidas o 
zonas de amortiguamiento, costas 
y mares, cuenca hidrográfica, 
donde se puede explotar el 
potencial ambiental de manera 
sostenible. En tanto, Abel Nieto, 
de Participación Ciudadana de la 
Dirección de Cultura Ambiental de 
MiAmbiente, mencionó que el Plan 
Colmena nace como estrategia para 
hacer sinergia de trabajo entre las 
instituciones y realizar alianzas en 
busca de beneficiar a familias que 
se organizan y están en un grado de 
pobreza o extrema pobreza, para 
explotar ese potencial ambiental 
de manera sostenible; vinculando 
la economía, lo social y cultural, 
en un equilibrio cónsono con la 
conservación de la naturaleza y 
el desarrollo verde. Yovel Núñez, 
geógrafo de MiAmbiente, anunció 
que un indicador que está innovando 
este estudio es el componente de 
material cartográfico que provee de 
información a nivel nacional de cada 
punto, área donde se desarrolla 
algún programa o proyecto bajo 
este matiz, con el objetivo de la 
creación y fortalecimiento de las 
capacidades, para impulsarlos a ser 
los artífices del desarrollo en esas 
áreas protegidas.
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AGRODISTRIBUIDORAS BENEFICIAN A 15 MIL HABITANTES DE  

LA COMARCA NGÄBE BUGLÉ

En Hato Julí, corregimiento del 
distrito de Mironó, comarca 
Ngäbe Buglé, se puso en marcha 
hace un año, con una inversión 
de B/.122 mil, el programa de 
Agrodistribuidoras, impulsado por 
el presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, que ha beneficiado a más 
de 15 mil habitantes de la zona al 
facilitar el acceso a productos de la 
canasta básica alimenticia a precios 
competitivos. Desde entonces 
se han abierto otras ocho en los 
distritos de Besikó, Nole Duima, 
Ñurum, Muna, Santa Catalina, 
Kusapín, Kankitú y Jirondai, todas 
bajo la administración del Instituto 
de Mercadeo Agropecuario 
(IMA). Al respecto, el director 
general del IMA, Carlo Rognoni, 
manifestó que el programa de 
Agrodistribuidoras ha tenido un 
impacto positivo en la población 

El presidente Laurentino Cortizo Cohen inauguró, el 16 de septiembre de 2022, la 
primera agrodistribuidora del IMA en esa región del país. 

El monto de inversión 
de las nueve tiendas 
distribuidoras abiertas 
en la comarca 
Ngäbe Buglé fue de 
B/.1,107,722.03.

comarcal, ya que los pequeños 
comerciantes pueden ofrecer a los 
consumidores alimentos a precios 
más bajos, lo que ha mejorado 
la calidad de vida de las familias. 
Esta es una iniciativa del Gobierno 
Nacional, señaló Rognoni, que 

contribuye a mejorar el acceso 
a una alimentación balanceada 
y nutritiva en la demarcación 
comarcal, demostrando con esto 
que el Estado y la población 
pueden trabajar en conjunto para 
promover el desarrollo social.
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Luis Torres Camarena es el ingeniero residente del Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
a cargo del proyecto de ampliación a seis carriles - Corredor de Las Playas (tramo La 
Chorrera - Santa Cruz), en la provincia de Panamá Oeste, que busca mejorar el acceso 
desde y hacia el interior del país. Como ingeniero residente tiene funciones de control y 
seguimiento de esta obra que ejecuta la empresa contratista Grupo Puentes y Calzadas 
Infraestructuras S.L.U. Sucursal Panamá), de manera que se desarrolle de acuerdo con las 
especificaciones, tiempos y requerimientos del pliego de cargos. Torres es egresado de la 
carrera de Ingeniería Civil de la Universidad Tecnológica de Panamá. Entró a la institución 
en 2014 como inspector de obras en proyectos en la provincia de Chiriquí, como parte de la 
Oficina de Proyectos Especiales del MOP. Sus conocimientos y experiencias lo impulsaron 
a tener la oportunidad de desempeñarse como ingeniero de obras e ingeniero residente 
en distintos proyectos.

¿EN QUÉ ETAPA SE ENCUENTRA EL 
PROYECTO? 
El proyecto se encuentra en un 50% de avance. Entre 
los trabajos ejecutados a la fecha están los diseños, 
las cimentaciones profundas para el viaducto y 
desmontaje de los puentes peatonales, cumpliendo 
con los requerimientos ambientales y de seguridad 
vial y ocupacional. Entre las actividades por realizar 
están la iluminación vial, construcción de un paso 
peatonal a desnivel en la entrada de Villa Mireya, en 

Capira, acorde con los parámetros de movilidad de la 
Secretaría Nacional de Discapacidad (Senadis) y de 
aceras peatonales para el tramo urbano; instalación 
de caseta para parada de buses, arborización, 
colocación de semáforo para cruce de peatones, 
todos estos correspondientes al paisajismo y 
urbanismo del proyecto. También se debe realizar 
la señalización horizontal y vertical para todo el 
proyecto; movimiento de tierra, colocación de capa 
base cementada y colocación de asfalto, los cuales 

CORREDOR DE PLAYAS AGILIZARÁ TRÁFICO ENTRE
LA CAPITAL Y EL INTERIOR DEL PAÍS
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permitirán mejorar la estructura de pavimento 
existente en el tramo de la vía Panamericana; 
construcción de retornos a desnivel (uno en el 
sector de Los Calderones y el siguiente después 
de la entrada a La Arenosa), los cuales permitirán 
un mejor desplazamiento de los vehículos para 
este sector de la vía Panamericana. 

¿ALGUNAS OTRAS ESPECIFICACIONES 
QUE MENCIONAR?
Es importante destacar que el proyecto 
contempla un ancho de carril de 3.65 
metros y un hombro con un ancho 
de 3.15 metros. En ejecución están 
las obras de drenajes transversales y 
longitudinales (colocación de tuberías 
de hormigón reforzado, construcción 
de cajones de hormigón, construcción 
de cunetas pavimentadas); movimiento de 
tierra; reubicación de utilidades públicas; 
revegetación de taludes y dentro del viaducto 
tenemos el alzado de pila, construcción de viga 
cajón, losa superior y construcción de carriles 
mediante el carro de alas, que es un nuevo 

LUIS TORRES CAMARENA,  
ingeniero residente del MOP.

método que se está utilizando en nuestro país. Este 
viaducto tendrá un total de seis carriles, tres en 
ambos sentidos, y una longitud aproximada de 1.7 
kilómetros, iniciando al final de la autopista de La 
Chorrera y culminando en el sector de La Pesa.

¿DE CUÁNTO ES LA INVERSIÓN, CUÁL ES EL 
IMPACTO Y CUÁNTOS EMPLEOS GENERA? 
La inversión es de B/.282,181,670.70. Se estima 

que dos millones de personas se beneficiarán 
con la obra. Actualmente, el proyecto está 

generando 250 empleos. Entre los enlaces 
y programas del Gobierno, en conjunto con 
la empresa contratista se implementó el 
programa de Empleabilidad Comunitaria, 
generando unas 75 plazas de empleos, los 

cuales se capacitan en cuanto a las 
labores que han de desempeñar 
en la obra, tales como capataces, 
banderilleros, reforzadores, 
jefes de equipo, personal de 
salud y seguridad ocupacional. 
El programa de Empleabilidad 
Comunitaria se encarga de la 
intermediación laboral dentro 
de las obras de infraestructura 
del Estado, con el fin de impulsar 
y garantizar puestos laborales 
en las comunidades en todo el 
país. Frente a toda esta logística, 
estimamos que el proyecto 

contractualmente será entregado 
para diciembre de 2024.
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PLAN PILOTO PARA 

HUERTOS ESCOLARES

El Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), a través del programa 
Redes de Familia, arrancó el plan 
piloto “Aprender para Emprender” 
en las Escuelas Bilingüe San Pablo 
y Villa Nueva, en la ciudad de 
Panamá, que permite desarrollar 
huertos escolares en donde los 
estudiantes cosecharán productos 
como maíz, pepino, lechuga 
y hortalizas. El plan, dirigido 
por ingenieros agrónomos, 
les enseña a los estudiantes a 
aplicar técnicas innovadoras 
para obtener productos con alto 
rendimiento a partir de semillas 
certificadas. El objetivo es que los 
estudiantes aprendan a cultivar la 
tierra y desarrollar una afinidad 
por producir alimentos en sus 
propios entornos. El plan piloto 
también incluye un taller de 
agricultura hidropónica, método 
utilizado para cultivar plantas 
usando disoluciones minerales 
en vez de suelo agrícola. Esta 
técnica permite cultivar hortalizas 
en botellas de plástico, tubos 

La estrategia “Aprender para Emprender” será replicada en otras escuelas.

redondos o cuadrados de PVC, 
empleando agua con nutrientes 
sin ningún tipo de sustrato; 
es decir, la planta dispone, 
directamente, de los minerales 
que necesita para su crecimiento. 
Yobelis Camaño y Jeremy Bellido, 
estudiantes de sexto grado, 
comentaron que el taller les 

resulta interesante porque están 
aprendiendo nuevas técnicas de 
cultivos. La directora regional del 
Mides en Panamá Norte, Leticia 
Bonilla, dijo que este plan piloto 
incentiva a los estudiantes y 
padres de familia a desarrollar una 
agricultura sostenible y amigable 
con el medio ambiente.

Con los talleres, los estudiantes aprenden que pueden cultivar diferentes 
productos en sus propias residencias, sin la necesidad de contar con grandes 
extensiones de terreno.
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de los ODS en Panamá. “Con 
Colmena hemos sentado las bases 
para generar transformaciones 
estructurales en los territorios, 
garantizando no solo el derecho 
al desarrollo, sino el estímulo 
para una institucionalidad 
inclusiva, efectiva, participativa 
y representativa, que impulse la 
coordinación y las alianzas entre 

instituciones públicas, sociedad 
civil, la academia, la empresa 
privada y la comunidad”, manifestó 
la ministra Castillo durante el 
evento. Aseguró que, gracias a 
esta iniciativa, que ha desplegado 
más de 7,000 intervenciones, 
Panamá ha logrado registrar cifras 
históricas en la reducción de la 
pobreza y el hambre.

PRESENTAN PLAN COLMENA ANTE  

LAS NACIONES UNIDAS
A través de este plan se 
ha desplegado más de 
7,000 intervenciones 
en todo el territorio 
nacional.

En el marco de las reuniones 
de alto nivel del 78º periodo de 
sesiones de la Asamblea General 
de las Naciones Unidas, que se 
celebró en Nueva York, Estados 
Unidos, la ministra de Desarrollo 
Social (Mides), María Inés Castillo, 
presentó el Plan Colmena como 
la principal estrategia de Panamá 
para la aceleración de la Agenda 
2030. La ministra Castillo, quien 
participó como panelista en el 
evento de FutureGov, organizado 
por el Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) y el Departamento de 
Asuntos Sociales y Económicos 
de Naciones Unidas, explicó 
que la estrategia Plan Colmena 
se estableció como la principal 
política de Estado a favor de 
la lucha contra la pobreza y la 
desigualdad, que se ha convertido 
en el principal acelerador para la 
implementación y territorialización 

La ministra también aprovechó su participación en el marco de la Asamblea General de 
Naciones Unidas y del SDG Summit para mantener varias reuniones bilaterales.
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El Ministerio de Gobierno, la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) y la Fundación Ciudad del 
Saber suscribieron un acuerdo para la ejecución del 
proyecto “Fortalecimiento en la atención, integración 

En el acto de la firma de la reglamentación del proyecto participaron: Roger Tejada, ministro de Gobierno; Juana López, viceministra 
de Gobierno; Betilde Muñoz, de la OEA; Vilma Falconett, de la Fundación Ciudad del Saber; y José Samaniego, de ACNUR.

PROYECTO DIRIGIDO A REFUGIADOS Y COMUNIDADES DE 

ACOGIDA EN DARIÉN

“La elección del país para la 
ejecución de este proyecto 
representa un reconocimiento a 
los esfuerzos y compromisos de 
Panamá en favor de la protección y 
bienestar de grupos vulnerables”,   
Juana López, viceministra de Gobierno y 
presidenta pro tempore del MIRPS.

y protección de personas refugiadas, solicitantes 
de la condición de refugiado y comunidades de 
acogida en Darién, con especial énfasis en niños, 
adolescentes y mujeres”. Roger Tejada, ministro de 
Gobierno, instó a otros gobiernos y organismos 
internacionales a replicar estas iniciativas en el 
mundo porque, sin lugar a dudas, la movilización 
forzada se da por circunstancias no solo políticas, sino 
a nivel de condiciones de vida, políticas públicas y 
situaciones financieras que hoy han generado lo que 
estamos viviendo. El proyecto está alineado al Plan 
de Acción Nacional del Marco Integral Regional para 
la Protección y Soluciones (MIRPS), del que Panamá 
lidera la Presidencia Pro Tempore. Este programa 
busca ofrecer a personas refugiadas y solicitantes 
de refugio en Darién, asistencia humanitaria, kits 
escolares para que niños, niñas y adolescentes 
gocen del derecho a la educación, así como 
formación en microempresas y equipamiento básico 
a mujeres emprendedoras. La financiación está a 
cargo del Fondo MIRPS, a partir de la contribución 
de un millón de euros realizada por el Gobierno de 
España, de los cuales se asignarán 100 mil a Panamá, 
para la ejecución del proyecto que llevará a cabo el 
Ministerio de Gobierno en asocio con la Fundación 
Ciudad del Saber, que administrará los fondos. 
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RECONOCEN LABOR DE RADIOAFICIONADOS EN 
SITUACIONES DE DESASTRES NATURALES
En conmemoración del Día del 
Radioaficionado Panameño, y 
en aras de seguir fortaleciendo 
su loable labor, el Ministerio 
de Gobierno (Mingob), a través 
de la Dirección de Medios de 
Comunicación, llevó a cabo un 
encuentro con representantes de 
diversas asociaciones. El director 
de Medios de Comunicación, 
Ramón Bartolí Arosemena, resaltó 
que, a través de estos encuentros, 
se busca compartir e intercambiar 
ideas para el fortalecimiento del 
gremio que ha estado siempre 
al servicio de la comunidad y de 
salvar vidas cuando se requiere. 
La viceministra de Gobierno, 
Juana López, enfatizó el papel 
que han desempeñado los 
radioaficionados con el paso de 
los años en las comunicaciones, 
en especial cuando los desastres 
naturales azotan a los países 
latinoamericanos. “En momentos 
como estos es cuando la 

El Día del Radioaficionado Panameño se estableció en el Decreto Ejecutivo 64 
de 28 de mayo de 2019, que incluye nuevas disposiciones sobre este servicio. 

En el país hay registrados tres mil radioaficionados.

radioafición se hace presente con 
sus ininterrumpidas transmisiones 
que buscan salvar la vida de 
cientos de seres humanos que 

son víctimas de los embates 
de la naturaleza”, acotó.  Víctor 
Sierra, presidente de Grupo 
Digital C4FN de Panamá, hizo 
un recuento histórico sobre la 
radioafición en Panamá, desde 
los primeros años del siglo XX, 
pasando por la aparición de la 
telefonía celular y el internet, que 
significó un gran avance en la 
radioafición y que se mantienen 
vigentes. “Los radioaficionados 
somos y seguiremos siendo la 
primera red social en el mundo”, 
agregó. Rigoberto González, 
radioaficionado independiente, 
expresó su deseo de que las 
nuevas generaciones continúen 
el legado de la radioafición en 
Panamá con el apoyo de las 
autoridades del Mingob.
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INFORME NACIONAL DE 

DESARROLLO HUMANO

La canciller Janaina Tewaney Mencomo hizo énfasis en la necesidad de invertir en 
oportunidades para la población, especialmente en educación y empleos dignos.

El PNUD promueve el uso de herramientas de conocimiento en Panamá, con 
el fin de facilitar la discusión, el análisis y la construcción de soluciones que 
permitan reducir las brechas actuales.

Para encaminar los esfuerzos hacia 
el avance del Informe Nacional de 
Desarrollo Humano de Panamá 

2023-2024, la canciller, Janaina 
Tewaney Mencomo, participó 
en la instalación del Comité 

Consultivo del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD). Durante su intervención, 
la ministra Tewaney Mencomo 
resaltó la relevancia del informe 
del año anterior, que reveló tanto 
áreas de fortaleza como desafíos 
para Panamá, especialmente en 
la necesidad de cerrar la brecha 
de género. También enfatizó 
en la necesidad de invertir en 
oportunidades para la población; 
especialmente, en educación y 
empleos dignos que permitan 
abordar problemas globales como 
la crisis migratoria, climática y 
de derechos humanos. Destacó 
también la importancia del trabajo 
conjunto de diversos sectores, 
incluyendo el Gobierno Nacional, 
organismos internacionales, el 
sector privado y la academia, en la 
prioridad compartida de promover 
el bienestar humano y proteger la 
vida con dignidad y respeto.
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DESTRUYEN 1,025 

ARMAS DE FUEGO ILEGALES

Esta acción es una demostración del trabajo y la dinámica en conjunto de los estamentos de seguridad con el respaldo de la 
sociedad.

El ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, ordenó la destrucción de 1,025 armas de 
fuego; 353 están en desuso; 535 son producto 
del delito y 135 corresponden a la entrega 
voluntaria del Programa Armas por Vale, que se 
ha realizado en distintos distritos del país. El titular 
de Seguridad Pública indicó que, de enero a la 
fecha, se han decomisado 2,184 armas de fuego 
en diferentes operativos a nivel nacional y fueron 
aprehendidas 593 personas que las portaban. 
“Sacando estas armas de las calles salvamos 
vidas y evitamos que se cometan otros delitos”, 
añadió el ministro Pino. Las provincias de Panamá 
(1,115), Panamá Oeste (308) y Colón (243) son los 

sectores donde se han decomisado más armas 
de fuego a través de diligencias de allanamiento 
y operativos de registro y control. 

En esta administración se han destruido 37,488 armas de fuego, 497,581 
municiones, 7,323 proveedores, 5,536 artefactos explosivos y 278 
accesorios, en 40 ceremonias de destrucción.
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REFUERZAN SEGURIDAD EN

LA PROVINCIA DE COLÓN

En lo que va del año, en Colón se han decomisado más de 38 toneladas de drogas, 259 
armas de fuego y 78 personas han sido capturadas por homicidio y 59 por tentativa 
de homicidio. 

“De las 83 toneladas 
de drogas incautadas 
a nivel nacional, el 40% 
ha sido en la provincia 
de Colón”,  
 
Juan Manuel Pino, ministro 
de Seguridad. 

Durante una gira de trabajo en 
la provincia de Colón, el ministro 
de Seguridad Pública, Juan M. 
Pino, reconoció el desempeño 
de 100 unidades de la Tercera 
Zona Policial de la provincia en 

el combate contra el crimen 
organizado. El ministro Pino 
agradeció el esfuerzo, ímpetu 
y sacrificio de estos hombres y 
mujeres que han contribuido en la 
lucha contra la criminalidad y cuyos 

resultados operativos hablan por 
sí solos. “Hemos asignado equipo 
rodante para esta zona policial, 
con el objetivo de reforzar la 
seguridad en las comunidades y 
brindar una respuesta oportuna 
ante cualquier incidente que se 
registre en la provincia”, añadió 
el ministro. Durante su gira de 
trabajo, Pino se reunió con el 
presidente de la Cámara de 
Comercio, Agricultura e Industrias 
de Colón, con el objetivo de 
trabajar de forma conjunta 
para implementar proyectos 
preventivos en beneficio de la 
juventud colonense.
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CAPACITACIÓN

CAPACITAN A OFICIALES DE LA 
FUERZA MARÍTIMA CONJUNTA DE PANAMÁ 

En el entrenamiento se abordaron temas sobre medicina y comunicaciones tácticas, 
manejo de armas, navegación, mantenimiento básico de motores y procedimientos 
policiales en aguas nacionales. 

El curso de seis semanas de duración fue dictado a 21 unidades de los
estamentos de seguridad que conforman este grupo especial.

En el acto de graduación del 
24° Curso Básico de Tripulantes 
de Botes Especiales, el ministro 
de Seguridad Pública, Juan 
Manuel Pino, acompañado 
del representante de la 
Embajada de Estados Unidos, 
Ori Abramovich; el secretario 
general del Minseg, Jonathan 
Riggs; y directores de los 
estamentos de seguridad, 
reconoció el arduo trabajo y 
esfuerzo de estas unidades 
que integran la Fuerza de Tarea 
Conjunta Marítima de Panamá, 
y que son pilar fundamental de 
la estrategia de seguridad del 
Minseg. También destacó el 
apoyo invaluable de la Embajada 
de Estados Unidos, con quienes 
se ha logrado parte de los 
proyectos de estandarización 
y capacitación, impulsados por 
la Oficina de Coordinación para 
la Fuerza Marítima Conjunta de 
Panamá, donde se recibieron 
donaciones por parte de 
la Oficina Internacional de 
Asistencia Antinarcóticos y 
Cumplimiento de la Ley (INL). 
El curso teórico - práctico se 
desarrolló durante seis semanas 
y abarcó áreas como medicina 
táctica, comunicaciones tácticas, 
manejo de armas, navegación, 
mantenimiento básico de 
motores, supervivencia en el 
agua, empleo y mantenimiento 
de dispositivos de visión 
nocturna, seguridad marítima, 
procedimientos operativos y 
procedimientos policiales en 
aguas nacionales.
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Más de 40 trabajadoras domésticas 
aprovecharon su domingo libre para ilustrarse 
sobre los deberes y derechos que tienen todos 
los trabajadores, según lo establece el Código 
de Trabajo de Panamá y el Convenio 189 de la 
Organización Internacional del Trabajo referente 
al trabajo doméstico. Se trató de un encuentro 
de mujeres organizadas del trabajo doméstico 
remunerado, con la coordinación de la Dirección 
de Equidad de Género y Equiparación de 
Oportunidades, para orientarles sobre los 
servicios públicos que ofrece el Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel); además, 
se impartió asesoramiento sobre sus derechos 
laborales. Antes de finalizar, las trabajadoras 
participaron de una encuesta basada en las 
condiciones en las cuales realizan sus labores, 
duración de horas diarias, pagos y edad, entre 

otros elementos, que permitirán la recopilación 
de datos para aportes de investigación a 
estudiantes de la carrera de Trabajo Social de 
la Universidad Metropolitana de Educación, 
Ciencia y Tecnología (UMECIT), sobre el trabajo 
doméstico en Panamá.

DEBERES Y DERECHOS DE LOS  

TRABAJADORES DOMÉSTICOS

El encuentro fue propicio para conocer sus derechos laborales. 

La orientación laboral se dio en coordinación con la Dirección de Equidad 
de Género y Equiparación de Oportunidades. 

CAPACITACIÓN



SEGURIDAD

39 

El Mitradel participó en la jornada educativa con estudiantes de 9° y 11° del Instituto Bilingüe Internacional de Panamá.  

La orientación en este tema es parte del Plan Nacional 
por la Igualdad de Remuneración 2022-2025.

JÓVENES RECIBEN CAPACITACIÓN SOBRE IGUALDAD SALARIAL Y  

EQUIPARACIÓN DE OPORTUNIDADES

CAPACITACIÓN

La Dirección de Equidad de 
Género y Equiparación de 
Oportunidades del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel) realizó una jornada 
educativa dirigida a estudiantes 
de 9° y 11° grado del Instituto 
Bilingüe Internacional de Panamá, 
con el interés de instruirlos en 
su etapa de formación para el 
ingreso al mundo laboral, sobre la 
importancia de la igualdad salarial 
y la equiparación de oportunidades 
entre hombres y mujeres. La 
directora de Equidad de Género 
y Equiparación de Oportunidades 
del Mitradel, Yelitza González, dijo 
que es de gran interés capacitar, 
orientar y sensibilizar a jóvenes en 
edad escolar y universitarios que 
están próximos a ingresar al campo 
laboral sobre el Plan Nacional por 
la Igualdad de Remuneración 
2022-2025, los convenios que ha 
ratificado Panamá en esta materia 
que genera espacios de trabajo e 
igualdad de condiciones, igualdad 
de oportunidades y salarios sin 
distinción por razón de sexo si se 

realiza la misma actividad física. 
Dayanara Salazar, coordinadora de 
Programas para Panamá de ONU 
Mujeres, indicó que en alianza 
con el Mitradel, están realizando 
diversas actividades para informar 
sobre el trabajo de la Coalición 
Internacional para la Igualdad 
Salarial (EPIC, por sus siglas en 
inglés), de la cual Panamá es 

miembro, para hacer conciencia 
y sensibilizar en diferentes 
espacios sobre el derecho que 
tienen hombres y mujeres de 
percibir una misma remuneración 
por un trabajo de igual valor, 
teniendo en cuenta factores como 
competencias, condiciones de 
trabajo, calificaciones y niveles de 
responsabilidad.
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CAPACITACIÓN

Con una eucaristía y presentación 
de los resultados del Plan Operativo 
Anual 2023 y proyecciones para 
el 2024, el Instituto Panameño 
de Estudios Laborales (IPEL) 
conmemoró su 50 aniversario 
con la participación de la ministra 
de Trabajo y Desarrollo Laboral, 
Doris Zapata Acevedo, directores 
y funcionarios administrativos de 
la institución. La ministra Zapata 
ponderó el legado de docencia y 
cultura laboral que el IPEL imparte 
al sector trabajador y empleador. 
“Quiero expresar mi orgullo y 
profundo agradecimiento por el 
legado que están dejando al sector 
productivo del país, un legado de 
educación y formación competitivo, 
de cara a las necesidades del 
mercado laboral actual”, manifestó.  
En la actividad se presentó el 
desarrollo y productividad de la 
actual administración, entre ellos, 
las nuevas aulas de capacitación 
con tecnología de punta instaladas 
en las Regionales de Trabajo de 
Chiriquí, Los Santos y Herrera, a 
disposición de los usuarios y de los 
ciudadanos con aprendizajes que 
les permitirán unirse a las nuevas 
sociedades del conocimiento 
actual. Como parte de los 

En su 50 aniversario, el IPEL presentó resultados del Plan Operativo Anual 2023 y 
proyecciones para el 2024. 

IPEL, 50 AÑOS PROMOVIENDO LA 
CAPACITACIÓN Y CULTURA LABORAL

resultados, el director del IPEL, 
Román Gordón, destacó que el 
IPEL está integrado por distintos 
departamentos conformados 

por funcionarios de experiencia 
con la capacidad de atender las 
necesidades que demandan los 
diferentes sectores del país.

“Quiero expresar mi 
orgullo y profundo 
agradecimiento al IPEL, 
por el trabajo en equipo 
que ha permitido dejar 
un legado importante 
al sector productivo del 
país”, 
Doris Zapata Acevedo
Titular del Mitradel
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Entrega del Premio a la Excelencia en la Investigación, máximo galardón del congreso.

XIX CONGRESO NACIONAL DE 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

El XIX Congreso Nacional de 
Ciencia y Tecnología Apanac 
2023 llegó a su exitosa conclusión 
el 29 de septiembre, marcando 
una semana repleta de eventos 
académicos en el Marriott Panamá 
Hotel en Albrook. Este evento, 
organizado por la Asociación 
Panameña para el Avance de la 
Ciencia (Apanac) y la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología 
e Innovación (Senacyt), atrajo a 
un récord de 1,400 participantes, 
entre investigadores científicos, 
estudiantes y profesionales del 
ámbito científico. Durante la 
clausura, se otorgaron distinciones 
a la excelencia en la investigación 
científica en Panamá. La Jornada 
de Iniciación Científica Nacional 
(JIC) 2023, se llevó a cabo de 

Apanac celebró el XIX Congreso Nacional de Ciencia y Tecnología con 
conferencias plenarias, simposios, mesas redondas y presentación de carteles 
científicos, brindados por invitados nacionales e internacionales.

forma simultánea y premió 12 
proyectos en diversas categorías. La 
JIC fue respaldada por la Senacyt 
y la Universidad Tecnológica de 
Panamá. Asimismo, se reconoció a 
destacados científicos panameños, 

como la doctora Dafni Mora, 
galardonada con la Medalla Ana 
Sánchez Urrutia a la Perseverancia 
Científica, y Miguel Chen, quien 
recibió la Medalla Mahabir P. Gupta 
para Jóvenes Investigadores. El 
prestigioso Premio a la Excelencia 
en la Investigación, el máximo 
reconocimiento del congreso, fue 
compartido entre los investigadores 
Blas Armién y Nicanor Obaldía 
III. En su intervención, Milagro 
Mainieri, directora de Investigación 
y Desarrollo (I+D) de la Senacyt, 
destacó el congreso como una 
vitrina para la investigación e 
innovación científica a nivel 
nacional e internacional. Luisa 
Morales, presidenta del congreso, 
recordó la visión de los fundadores 
de Apanac de hacer de Panamá un 
“hub” científico, mientras que José 
Fábrega, presidente de la Apanac, 
agradeció a los patrocinadores y 
anunció el próximo congreso en el 
2025. 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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TURISMO

Acto de inauguración de Conatur 2023, presidido por la administradora general de la 
ATP, Denise Guillén.

La subadministradora de la ATP, Magda Durán, y presidente de la Asociación de Guías 
Turísticos de Panamá, en el acto de inauguración del primer Congreso de Guías Turísticos. 

PROMUEVEN ACCIONES COLECTIVAS PARA UN 

TURISMO RESPONSABLE

De manera simultánea, se realizó la segunda edición 
del Panama Travel Mart, bolsa de negocios turística 
panameña que logró concretar 560 citas de negocios.

Entre el 25 y 26 de septiembre, 
se llevó a cabo la séptima edición 
de la Convención Nacional 
de Turismo (Conatur), evento 
promovido por la Autoridad 
de Turismo de Panamá (ATP) 
que reunió a representantes de 
todas las provincias, así como 
a miembros de los distintos 
gremios del sector turístico 
del país, todos bajo el lema 
“Promoviendo acciones colectivas 
hacia un turismo responsable”. 
En esta convención se contó 
con la participación de Gustavo 
Santos, director de Turismo para 
las Américas de la Organización 
Mundial del Turismo, y Jacqueline 
Mora, viceministra técnica del 
Ministerio de Turismo de la 
República Dominicana. En este 
marco se llevó a cabo, de manera 
simultánea, la segunda edición 
del Panama Travel Mart, bolsa 
de negocios turística panameña 
que logró concretar 560 citas de 
negocios para los 39 proveedores 
que mostraron su oferta a cerca de 
40 compradores internacionales 
de importantes mercados 
emisores, lo cual se espera genere 
en un corto y mediano plazo un 
impacto económico de 35 millones 
de dólares en futuros negocios. 
En el evento se presentó también 
el primer Congreso General de 
Guías de Turismo de Panamá, que 
congregó a más de 100 guías de 
todas las provincias, interesados 
en continuar profesionalizando su 
labor, actualizándose en cuanto a 
tendencias del mercado, así como 
intercambiando experiencias con 
expositores nacionales como 
Martín Harrington y el expositor 
español Joan Passolas. 
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ADECÚAN INSTALACIONES DE SEGURIDAD SOCIAL PARA 
PERSONAS CON MOVILIDAD REDUCIDA

Este dispositivo está 
ubicado en el vestíbulo 
del edificio 519, 
estructura que data de la 
década de 1940, cuando 
fungía como hospital 
dentro de la antigua zona 
del Canal.  

La Caja de Seguro social (CSS) da un 
paso importante en el cumplimiento 
de la accesibilidad universal, 
al incorporar una plataforma 
salvaescalera en el edificio 519, 
la cual facilitará la accesibilidad 
de las personas con movilidad 
reducida.  Mariejane Waugh, 
directora nacional de Atención al 
Asegurado de la CSS, subrayó que 
la institución se moderniza cada día 
y una muestra de ello es este primer 
salvaescalera, con lo que se cumple 
con las normas internacionales del 

La jefa de la Oficina de Equiparación de Oportunidades, Yara Guardia, expresó su 
complacencia por haber alcanzado esta meta tan importante.

derecho y respeto de las personas 
con discapacidad. El subdirector 
de la Secretaría Nacional de 
Discapacidad (Senadis), Miguel 
Atencio, resaltó la funcionabilidad 
de esta plataforma ubicada en un 
área donde todas las personas 
entran a buscar servicios y en la 
que los funcionarios convergen 
para dirigirse a los departamentos 
donde laboran, generando con 
su incorporación, igualdad de 
oportunidades. El salvaescalera es 
un dispositivo mecánico usado para 
subir o bajar usuarios de sillas de 
ruedas o andaderas. Correspondió 
a Marta Magallón, funcionaria 
del Departamento de Soporte 
Tecnológico, tener el honor de ser 
la primera colaboradora en usar 
este aparato que cumple con las 
exigencias de accesibilidad.
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Con estas jornadas se fortalecen los derechos culturales y la identidad nacional; y se promueve la participación y autonomía de este 
segmento poblacional.

DERECHOS CULTURALES DE LAS 

PERSONAS MAYORES

El Ministerio de Desarrollo Social (Mides) y el 
Ministerio de Cultura (MiCultura) han puesto en 
marcha el proyecto “La Ruta del Arte y la Cultura 
para Personas Mayores”, el cual se enmarca en el 
desarrollo de un conjunto de acciones dirigidas a 
la implementación del Plan Nacional a favor de las 
Personas Mayores 2022-2025. Este proyecto tiene 
como objetivo lograr que las personas mayores 
tengan acceso a diferentes expresiones culturales, 
fortalecer los derechos culturales y la identidad 
nacional; además de promover la participación 
y autonomía de este segmento poblacional. El 
primer tour incluyó un recorrido por la exposición 
de fotografías en la Galería Juan Manuel Cedeño 
"¿A qué sabe Portugal?", conformada por 32 
piezas que fueron presentadas por la fotógrafa 

Fabiola de Freitas, quien expuso la esencia de la 
gastronomía, los paisajes, la cultura y cotidianidad 
de este país. En la ocasión, las personas mayores 
también tuvieron la oportunidad de visitar la Casa 
del Soldado, para apreciar la exposición “Picasso. 
Aún sorprendo”. Durante la segunda actividad, los 
visitantes realizaron un recorrido por el Museo de 
la Historia de Panamá, donde fueron recibidos por 
un equipo del Ministerio de Cultura. En esta gira 
conocieron datos históricos de la Época colonial 
de Panamá, el período de unión a Colombia y 
la Época Republicana. La visita incluyó el Museo 
de Arte Religioso Colonial, antigua Capilla del 
Convento de Santo Domingo y, finalmente, la 
Casa del Escritor, donde se les hizo entrega de 
libros a los participantes de este tour cultural.  

La actividad ha generado entusiasmo entre los participantes a través de 
actividades culturales que promueven buenos hábitos.
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ESPERAN A MILES DE VISITANTES EN 

FESTIVAL DEL SOMBRERO PINTAO

En el anuncio, la ministra estuvo acompañada por la administradora de la ATP, Denisse 
Guillén; el diputado Luis Ernesto Carles; el alcalde de La Pintada y presidente del 
Patronato, Edgard D’Angelo; y la reina de la celebración, Paola Jaramillo.

Con la participación de unos 50 
artesanos de La Pintada, provincia de 
Coclé, se desarrollará en este distrito 
el XI Festival Nacional del Sombrero 
Pintao, del 20 al 22 de octubre, 
con eventos festivos, folclóricos y 
artesanales que durante estos tres 
días darán un auge económico a 
la región. La ministra de Cultura, 
Giselle González Villarrué, fue la 
anfitriona del encuentro con los 
medios de comunicación en el 
que se dio a conocer detalles de 
lo que ofrecerá la actividad este 
año, que comienza el viernes 
con la coronación de la reina, 
Paola Milagros Jaramillo Vergara. 
Luego será el acto de apertura 
de la vereda artesanal, donde 
cerca de 50 artesanos expondrán 
sombreros de diferentes usos y 
habrá presentaciones folklóricas en 
tarima, además de bailes populares 

en la noche. La ministra invitó a 
los panameños a visitar el Festival 
y a los artesanos, a seguir con la 
elaboración de esta prenda para 
que el conocimiento pueda pasar 
de generación en generación. 

La técnica de elaboración del sombrero “pintao” es patrimonio cultural 
inmaterial de la humanidad, el primero de Panamá reconocido por la Unesco.

Misa de acción de gracias
Concurso de engirado de 
crizneja (categoría adultos y 
jóvenes) 
Simposio académico “El 
Sombrero Pintao como 
Patrimonio Mundial de la 
Humanidad”
Concursos: Crizneja, de tarco 
fino, infantil de rasgado de 
cogollos, nacional del sombrero 
pintao de 12 vueltas y también 
el de 14 vueltas.
Premiación del Concurso 
Nacional del Sombrero Pintao 
de 18 a 22 vueltas. 

Desfile de carretas y cabalgata

PROGRAMA DE 
ACTIVIDADES

Sábado 21

Domingo 22
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DESTACAN BONDADES TURÍSTICAS DE  

RUTA COLONIAL TRANSÍSTMICA

La ministra de Cultura, junto al equipo de promoción cultural.

El Ministerio de Cultura (MiCultura) 
se sumó a las actividades de la 
Convención Nacional de Turismo 
(Conatur) con un “stand” para 
promover la nominación ante 

Unesco de la Ruta Colonial 
Transístmica, un proyecto país con 
enfoque de turismo sostenible 
para que sea designada Patrimonio 
Mundial de la Humanidad por su 

papel en la historia del transporte 
y las comunicaciones del planeta, 
al facilitar el intercambio comercial. 
Quienes se acercaron al espacio 
de MiCultura también pudieron 
obtener información acerca 
de la “Academia MiCultura”, 
una plataforma de Economía 
Creativa ideada para fortalecer 
los emprendimientos y además 
conocer las fechas 2024 para 
la Feria Nacional de Artesanías. 
MiCultura amplió su presencia en 
este evento organizado por la ATP 
y la Cámara de Turismo de Panamá 
con la participación de artesanos 
de las etnias wounaan y guna, 
quienes mostraron sus productos, 
realizaron pintura corporal y 
colocaron las llamativas winis. Así 
mismo, en la programación de 
conferencias, Linette Montenegro, 
directora nacional de Patrimonio 
Cultural, participó del panel 
“Conectando al Turista con 
Panamá”, para hacer referencia a 
los aportes de la cultura al turismo 
del país y destacar entre ellos la 
propuesta de la Ruta Colonial 
Transístmica.

Conatur representa una importante ventana para 
fortalecer la economía nacional a través de las 
bondades turísticas del país e impulsando el Plan 
Maestro de Turismo.
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RESPALDAN LABOR DE  

ARTESANOS COCLESANOS

 La titular de Cultura, Giselle González Villarrué, pidió a los artesanos confiar en 
el apoyo y el compromiso de la administración del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen con este sector.

Un total respaldo brindó la 
ministra de Cultura (MiCultura), 
Giselle González Villarrué, a los 

artesanos de la provincia de 
Coclé que tienen como centro 
de acopio el Mercado Artesanal 

Se dialogó con los artesanos durante la tercera sesión ordinaria del Consejo Provincial 
de Coordinación de Coclé.

ubicado a un costado de la vía 
Interamericana en el distrito de 
Penonomé. Durante la tercera 
sesión ordinaria del Consejo 
Provincial de Coordinación de 
Coclé, donde participaron los 
concejales de los diferentes 
corregimientos, así como los 
alcaldes de los seis distritos, la 
titular de Cultura solicitó a los 
artesanos confiar en el trabajo que 
desarrolla el Gobierno Nacional 
en favor de los artesanos. Kenia 
Real, vocera de los artesanos, 
expresó ante las autoridades 
provinciales y el viceministro 
de Comercio Interior, Omar 
Montilla, su preocupación ante 
la posibilidad de ser desalojados 
del edificio; preocupación que 
fue despejada por el viceministro. 
Recordó que el Gobierno 
Nacional, a través de MiCultura, 
ha establecido una relación de 
confianza y agregó que siempre 
les ha expresado la necesidad del 
trabajo en equipo para elevar el 
sector artesanal.
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POTENCIAN HABILIDADES ARTÍSTICAS DE  
PERSONAS CON DISCAPACIDAD AUDITIVA

Artesanos con discapacidad recibieron complacidos sus carnets.

En celebración de la Semana de la 
Cultura Sorda y coincidiendo con 
el Día Internacional de la Lengua 
de Señas, el Ministerio de Cultura 
(MiCultura) realizó, junto a la 
Asociación Nacional de Sordos de 
Panamá (ANSPA), el Festival Cultura 
Sorda, el cual congregó en el Centro 
Comercial Albrook Mall a artesanos, 
artistas y representantes de las 
principales organizaciones de sordos 
a nivel nacional, con el objetivo de 
potenciar las habilidades artísticas 
de las personas con discapacidad 
auditiva. En la gran fiesta cultural, 
el público pudo deleitarse con el 
talento de los artesanos sordos, 
quienes contaron con el apoyo 
de estudiantes de la carrera de 
Traducción e Interpretación en la 
Lengua de Señas para exponer sus 
productos, además de brindar una 
explicación sobre su confección 
y los materiales que utilizaban. El 
programa incluyó presentaciones 
artísticas y folklóricas; talleres de 
dibujo, lengua de señas y percusión 
con tancubo; conversatorios, así 
como entrega de reconocimientos 

Es la segunda ocasión en que MiCultura, a través de la Oficina de Equiparación 
de Oportunidades, organiza este evento en alianza con la Asociación Nacional 
de Sordos de Panamá.

por parte de ANSPA a personas 
sordas por sus aportes en cuanto a 
la docencia, al arte y la cultura, como 
el viceministro de Cultura, Gabriel 
González.  También los artesanos 
con discapacidad auditiva que se 
encontraban en el sitio recibieron 

del viceministro González, el carnet 
que los acredita oficialmente como 
artesanos, lo cual les permitirá gozar 
de beneficios como capacitaciones 
y exoneración de impuestos al 
momento de comprar los insumos 
para sus trabajos.
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Representantes del Programa de Saneamiento de Panamá y directivos del BID hicieron un recorrido en Las Lajas, Santa Rita, Rogelio 
Sinán y Ramonazo, áreas de impacto del proyecto. 

EN DISTRITOS DE PANAMÁ Y SAN MIGUELITO, AVANZAN OBRAS DE  
SANEAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES

Autoridades del Programa Saneamiento de 
Panamá (PSP) y del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) realizaron un recorrido por 
diferentes puntos del proyecto de diagnóstico, 
limpieza, diseño y mejoras para la rehabilitación 
de las colectoras Las Lajas y Santa Rita y las 
subcolectoras Rogelio Sinán y Ramonazo, que 
ejecuta el contratista Consorcio Saneamiento 
Panamex. Este proyecto, cuya inversión es de 
B/.22,584,660.31, beneficiará a más de 154 
mil residentes de los corregimientos de Las 
Cumbres, Omar Torrijos, Ernesto Córdoba, 
Belisario Frías, Rufina Alfaro y Pedregal, en los 
distritos de Panamá y San Miguelito. La obra tiene 

la finalidad de conducir adecuadamente para su 
saneamiento las aguas residuales provenientes 
de las áreas residenciales y comerciales de las 
zonas de impacto del proyecto. Rafael Díaz, 
coordinador general del PSP, resaltó que el 
proyecto contempla una ejecución de 26 meses, 
8 para la etapa de diseño y 18 para la ejecución 
de obras. Díaz destacó que la obra, que será 
financiada por el BID y el Gobierno Nacional, 
busca mejorar las condiciones sanitarias y 
ambientales de la población y la infraestructura 
sanitaria de las comunidades impactadas, 
además de aportar a la generación de empleos 
directos e indirectos en el sector. 
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INAUGURAN CLÍNICA DE  

HERIDAS Y HOSPITAL DE DÍA

“Con la apertura de la Clínica de 
Heridas y Hospital de Día dentro del 
Hospital San Miguel Arcángel, se 
da respuesta a una necesidad en la 

región que nos permitirá disminuir 
el número de hospitalizaciones, 
viendo las heridas a tiempo y 
dando el tratamiento oportuno a 

Los nuevos servicios de la Clínica de Heridas dentro del Hospital San Miguel Arcángel 
facilitarán al paciente que tenga un problema intrahospitalario atención inmediata para 
sus curaciones.

los pacientes”, indicó la directora 
general de Salud Pública del 
Ministerio de Salud, Melva Cruz. La 
directora reiteró que este era un 
anhelo que se tenía desde hace 
mucho tiempo y hoy es una realidad. 
Por su parte, el director del Hospital 
San Miguel Arcángel, Cosme Trujillo, 
explicó que la Clínica de Heridas 
atenderá de lunes a viernes de 
7:00 a.m. a 7:00 p.m., y contará con 
médicos y enfermeras capacitados 
para realizar los tratamientos. 
Mientras que el Hospital de Día 
funcionará todos los días en horario 
de 7:00 a.m. a 7:00 p.m. “Los 
pacientes recibirán antibióticos por 
10 o 7 días y no podemos cerrar 
los fines de semana, como se venía 
haciendo, para esos pacientes y 
debemos brindarles el servicio 
continuo, ya que son antibióticos 
muy fuertes”, informó Trujillo. Añadió 
que la capacidad de atención va a 
depender de la demanda; en estos 
momentos podemos atender hasta 
seis pacientes.
 

El Hospital de Día funcionará los 365 días del año, para brindar un servicio 
eficiente y de calidad a los pacientes que se atienden en el Hospital San 
Miguel Arcángel.
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Una de las ventajas de estas cirugías, que se efectúan en los salones híbridos del 
Instituto Cardiovascular y Torácico, es el tiempo rápido de recuperación. 

Por primera vez, en la Caja de Seguro Social (CSS) 
se realizan cirugías de corazón cerrado a pacientes 
pediátricos que nacen con cierre percutáneo 
de la comunicación interventricular mediante la 
colocación de un dispositivo oclusivo, las cuales 
se están efectuando con tecnologías avanzadas 
en la Ciudad de la Salud. La comunicación 
interventricular es un defecto de nacimiento en 
el corazón, en el cual hay orificios en la pared 
conocida como septo o tabique. El coordinador 
del Programa Cardiovascular Pediátrico de la 
Ciudad de la Salud, el doctor Miguel De La Rosa, 
explicó que estos orificios que dividen el corazón 
en dos ventrículos (cavidades) son cerrados 
mediante esta intervención que les ofrece a los 
pequeños intervenidos una mejor calidad de 
vida. Cabe destacar que, con anterioridad, para 
corregir estos defectos al paciente pediátrico se 

le debía efectuar una cirugía a corazón abierto 
para colocarle una máquina que hacía la función 
del corazón y pulmón y, en consecuencia, se 
registraban mayores complicaciones. Con la 
intervención a corazón cerrado, se suple la 
utilización de dicho equipo. 

REALIZAN PRIMERAS CIRUGÍAS DE CORAZÓN CERRADO A 

PACIENTES PEDIÁTRICOS

También se efectúan procedimientos por conducto arterioso y de dilatación por estrechez en la aorta mediante la colocación de 
“stents”.
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En total se llevaron a cabo 39 cirugías oftalmológicas. 

El ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, junto a John Barret, ministro 
consejero de la Embajada de los 

Estados Unidos, y la Fuerza Tarea 
Conjunta Bravo FTC-Bravo del 
Comando Sur participaron de 

JORNADAS QUIRÚRGICAS DE 

OFTALMOLOGÍA

El costo aproximado por paciente en operaciones complejas oscila entre los B/.5 mil y 
B/.6 mil, pero gracias a la colaboración de Estados Unidos se realizan de forma gratuita. 

un recorrido en el Hospital Santo 
Tomás (HST), en donde se llevan 
a cabo de forma coordinada 
jornadas de atención quirúrgica de 
oftalmología gratuita a pacientes 
de escasos recursos. Al respecto, 
Sucre precisó que esta actividad es 
parte de las diversas jornadas que 
se desarrollan en todo el país con 
apoyo de la Embajada de Estados 
Unidos y el Comando Sur. Explicó 
que se aprovecha la oportunidad de 
intercambiar conocimientos médicos 
y técnicos entre ambos. Por su parte, 
el ministro consejero de la Embajada 
de los Estados Unidos ponderó el 
trabajo que ejecuta el Minsa y la 
coordinación profesional durante 
estas jornadas, las cuales cuentan 
con médicos muy capacitados en 
la materia. Indicó que, además del 
personal, se apoya con los insumos, 
medicamentos y equipos. Por día, 
se operan entre 6 y 12 pacientes 
con edades entre 25 y 70 años. 
Los beneficiados son pacientes del 
Hospital Santo Tomás y pertenecen a 
la lista quirúrgica de esta instalación 
médica; igualmente, se analizó los 
diversos casos para saber cuáles 
requerían una atención con mayor 
urgencia y cumplir con la evaluación 
técnica por parte de los médicos.
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Se habilitará el Hospital de Oncología en la Ciudad de la Salud con capacidad para 200 camas, más de 20 unidades de cuidados 
intensivos y 26 quirófanos.

La Caja de Seguro Social (CSS) pondrá a 
disposición de la población un Hospital de 
Oncología en Ciudad de la Salud,  para atender 
a la población que padece de la enfermedad. La 
información la dio a conocer el director general 
de la CSS, Enrique Lau Cortés, en el acto de 
encendido de luces con motivo del Mes de la Cinta 
Rosada y Celeste, para promover la detección 
temprana del cáncer. Detalló que se habilitará el 
Hospital de Oncología en la Ciudad de la Salud 
con capacidad para  200 camas, más de 20 
unidades de cuidados intensivos y 26 quirófanos. 
“Estamos en la construcción de cuatro búnqueres 
con modernos aceleradores lineales para ofrecer 
tratamiento y radioterapia, branquiterapia, 
una radiofarmacia; la CSS está comprometida 

con la población en darle la atención que se 
merece”, puntualizó el director general. Dentro 
de la estrategia de prevención para atender a la 
población que padece de la enfermedad, Lau 
Cortés señaló que la institución está dotando a las 
unidades ejecutoras de un sistema de diagnóstico 
temprano con mamógrafos digitalizados de 
alta tecnología para el diagnóstico oportuno y 
capacita  a los médicos generales para que tomen 
conciencia de que cualquier cáncer diagnosticado 
de forma temprana tiene posibilidades de ser 
curado. La CSS también habilitará un centro de 
atención contra el cáncer, que forma parte de la 
red nacional contra la enfermedad, en el Hospital 
Dr. Rafael Hernández, en David, provincia de 
Chiriquí.

MODERNAS INSTALACIONES EN EL SEGURO SOCIAL PARA 
ATENDER A PACIENTES CON CÁNCER

La estrategia se puso en marcha luego de analizar datos oficiales que revelan 
que al día se detecta, en promedio, 14 casos y que la  tasa de mortalidad oscila 
de 4  a 7 personas diarias. 
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La graduación de este personal de enfermería incidirá positivamente en los servicios 
quirúrgicos de este centro hospitalario.

NUEVAS ENFERMERAS SE SUMAN A EQUIPO DEL  

HOSPITAL SAN MIGUEL ARCÁNGEL

Durante el evento se inauguró también el nuevo 
depósito de medicamentos del nosocomio.

La graduación de 12 enfermeras 
quirúrgicas se llevó a cabo en el 
Hospital San Miguel Arcángel, y 
permitirá utilizar los seis quirófanos 
disponibles en el hospital, tanto 
en el horario matutino como en el 
vespertino, lo que implica el aumento 
en el número de procedimientos 
quirúrgicos y reducción de los 
tiempos de espera, manifestó 
Melva Cruz, directora general de 
Salud Pública. En el acto, Cruz 
felicitó al personal de enfermería 
que, a través de este acto solemne, 
recibe su certificación como 
enfermeras quirúrgicas y extendió 
el saludo al personal de enfermería 
pionero en esta modalidad de 
formación académica profesional. 
La capacitación que desarrolla el 
Hospital San Miguel Arcángel para 
enfrentar la alta demanda quirúrgica 
emergente se complementa con 
la apertura de la Clínica de Úlceras 
y Heridas, que se inaugura para 
la atención de pacientes que 
requieren de esos servicios y 
ocupan camas hospitalarias para 
la atención de dichas patologías, 
indicó Cruz. También se inauguró el 
nuevo depósito de medicamentos 
en el Hospital San Miguel Arcángel.
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Yara Yahel Aldeano Rangel cursó sus estudios 
de licenciatura en Relaciones Internacionales en 
la Universidad de Panamá y es egresada de la 
Universidad Latina de Panamá, donde obtuvo su 
título de maestría en Evaluación y Formulación 
de Proyectos de Inversión. Sus primeros 
años de vida profesional estuvo vinculada 
a la empresa Elektra Noreste, S.A. 
(ENSA Panamá), donde se desempeñó 
en el área de atención al cliente, 
especialmente en soporte a personas 
de la tercera edad para la resolución 
de sus consultas y seguimiento de 
reportes. Desde el 15 de junio de 
2015 labora en la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), en la 
Dirección de Desarrollo de 
Capacidades Científicas y 
Tecnológicas, en donde 
ha ocupado diferentes 
cargos. Ha sido 
asistente de dirección 
y se ha desempeñado 
como jefa encargada 
del departamento de 
becas. Actualmente, 
forma parte del 
Programa de Becas 
Ifarhu - Senacyt, 
ocupando el cargo 
de coordinadora de 
Programas de Becas, 
desde donde le brinda 
soporte académico a 
154 panameños que cursan 
estudios de excelencia en 
el extranjero, en diferentes 
niveles de estudio, 
tales como licenciatura, 
maestría y doctorado, 
para su formación en áreas 
de ciencia, tecnología 
e innovación o en áreas 

prioritarias para el desarrollo del país. Se siente 
orgullosa de ver a sus becarios dejando el nombre 
de Panamá en alto en tierras lejanas y formando 
parte del crecimiento del país. Aldeano funge como 

coordinadora de Programas de Becas desde 
el 2021. Ha organizado la publicación de 

las nuevas convocatorias de Doctorado 
de Investigación en el Área de Salud y 

Becas de Pregrado para formar Mujeres 
en CTI (Política Género-CTI 2040). 
Forma parte del equipo del proyecto 
Talento Senacyt, una plataforma que 
se lanzará próximamente, donde 
exbecarios podrán registrarse y 

aplicar a las ofertas laborales que 
ofrezcan empresas y centros de 

investigación. Durante los 
años de experiencia laboral 
en la Senacyt ha recibido 
capacitaciones, seminarios, 
cursos y programas de 
emprendimiento que 
le han ayudado al 
crecimiento de su vida 
personal y profesional, 
y ha representado 
a la Senacyt en las 
graduaciones de 

los egresados de la 
Universidad de Arkansas, 
en Estados Unidos, en 
los años 2017, 2018, 
2019 y 2021. 

DESARROLLO DE LAS CAPACIDADES  

CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS

YARA ALDEANO RANGEL, 
coordinadora de programas  
en la Dirección de Desarrollo  
de Capacidades Científicas y 
Tecnológicas de la Senacyt.




